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本报记者 印梦怡 徐叔竞 李毅恒

近日，国家税务总局发布《支持协调发展税费优

惠政策指引》，梳理形成了涵盖216项支持协调发展

的税费优惠政策指引。其中，有不少涉及房地产相

关的税费优惠条款。

钱报记者了解到，本次指引中的部分税费优惠

政策，已经在杭执行多年。比如，个人转让家庭唯一

住房且满5年的，免征个税。

契税方面，对个人购买家庭唯一住房且建筑面积

为90平方米及以下的，减按1%的税率征收契税；面

积为 90 平方米以上的，减按 1.5%的税率征收契税。

对个人购买家庭第二套改善性住房，面积为90平方

米及以下的，减按1%的税率征收契税；面积为90平

方米以上的，减按2%的税率征收契税。自2016年以

来，杭州一直按照这个优惠减免政策执行。

不过，在二手房转让增值税方面，对照此次指引，

杭州还有税费减免空间。指引规定，个人将购买2年

以上（含2年）的住房对外销售，免征增值税。目前杭

州规定个人转让家庭唯一住房的，增值税免征年限为

2 年；个人转让家庭非唯一住房的，增值税免征年限

为5年。事实上，在楼市调控升级之前杭州即便是非

唯一住房转让，也是满2年即可免征增值税。由于二

手房增值税及其附加税高达5.3%，如若非唯一住房

转让也可享受满2年即可免征增值税的政策，有利于

进一步降低买卖双方税负水平。 李毅恒 蒋敏华
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“惊呆了！我们小区最近正

在选举首届业委会，候选人普遍

很年轻，其中一半是研究生学

历。”日前，位于杭州申花板块的

古翠隐秀小区业主向钱报记者报

料，小区最近首届业委会 8 选 7

的候选人表决名单刚出来，其中，

80 后、90 后占了近八成，最年轻

的候选人只有29岁。

位于杭州城北的卓悦华庭

（即卓越蔚蓝领秀二期、三期），今

年也成立了首届业委会。因小区

情况特殊，虽是一个整体，但横跨

两个行政区，最终成立了两个业

委会，成员共 16 人（含 4 名候补

委员）。二期业委会主任小张说，

业委会成员普遍是 1985 年至

1994 年生人，另外还有一位 80

岁的爷爷压阵。

事实上，业委会工作难做是

一个共识。现在很多年轻人却愿

意勇挑重担，投身业委会工作，这

是为什么？

90后投身业委会，热忱能坚持多久90后投身业委会，热忱能坚持多久

记者联系到古翠隐秀小区首届业委会最年轻的候

选人、29岁的业主小梁，他说：“我还在参与业委会竞选

过程中，最终结果要等8月4日出。”

从事互联网行业的小梁，为何要竞选业委会？他坦

言：“这是我的第一套房，也是第一次参选业委会，我希

望自己能参与到小区建设中。虽然我工作也很忙，但我

已经准备好把闲暇时间尽可能都投到业委会工作上。”

按照小梁的设想：“我有数据、互联网方面的技术背

景，可以通过智能协助工具来让小区管理更科学更有效

率；另外希望能结识更多小区能人，发挥大家特长，让小

区更有活力。”小梁补充道，“我知道业委会工作不轻松，

我们小区规模也不小，如果竞选上，要面对的事情绝不

会少。但我觉得最重要的是真诚和负责任的态度。”

卓悦华庭二期业委会主任小张说，自己当初也是抱

着“想让小区环境更好”的初衷参选的。小区交付之初，

因为“280棵树不翼而飞”事件、车位管理费偏高等问题，

业主一度想罢免物业。当时，小张和其他热心业主经过

多番努力，开发商和物业最终同意补种缺失的树木。

今年，卓悦华庭业委会终于正式成立，“调整车位管

理费”成为业委会首要工作。经过多次谈判，物业终于

同意将车位管理费降下来。从今年3月起，小区车位管

理费从100元/月降至60元/月，与周边小区基本持平。

90后小伙报名参选业委会 用自己专长科学管理小区

年轻人积极投身业委会工作，大多数业主都支持。

但也有一些业主担忧：“他们的热情能持续多久？”这种

担心不无道理。要知道，杭州不少业委会成员，当初满

腔热情，最终却因各种纠纷心灰意冷、愤而辞职。

上城区一小区前业委会成员莫女士感叹：“当时我

也是一腔热血想做好业委会工作，为业主干点实事，但

事与愿违。”莫女士说，当初业委会成立后盘点小

区家底，发现物业账目有很多可疑之处，把不少

小区公共经营性收入划归物业账下，事后跟物业交涉，

一直谈不拢。没想到之后物业开始对业委会成员“泼脏

水”，甚至经常派人半夜敲她家的门。除了物业的骚扰

和造谣，让莫女士心寒的还有业委会一些成员的沉默，

甚至有个别成员“倒戈”物业一方。最后莫女士不堪其

扰，辞职了事。

拱墅区某小区目前正在进行业委会换届选举。上

一任业委会主任金先生表示，上届任期内还有一些重要

工程只进行到一半，他本来想参选新一届业委会，把任

内工作完工后再退下来。“但因为我在任时，一些做法与

部分业主意愿不相符，这次选举第二轮投票时，有业主

从中作梗，我被刷下来了。”

曾经一腔热忱上任 最终心灰意冷辞职

那么，如何破解业委会工作中遇到的种种困境呢？

西湖区兰桂花园的业委会主任周国柱有着不少经

验——从2005年至今，他在这个位置上干了18年。对

于如何做好业委会工作，他的经验是：首先要多为业主

谋福利；同时也要协调好多方关系，大家一起“共赢”。

比如，最近小区露天游泳池装上电动遮阳棚，这让业

主们不仅在炎炎夏日能避开毒辣的日头，而且在这段时

间几乎每天都会光顾的暴雨中也能继续悠闲运动。装这

个遮阳棚总共花费20多万元，业委会只掏了4万元。如

今周边小区业主纷纷慕名而来，“小区增加了游泳票收

入，泳池承包方增加了培训班收入，双赢。”

金先生说，他非常鼓励年轻人多加入到业委会工

作中，他们有更专业的知识、更新鲜的想法，如果能够协

调好多方关系，可以让小区更进一步。

“遵纪守法、程序正义很重要，有法可依就理直气

壮。”他解释说，业委会工作中出现有人反对、有人不支持

不配合的情况十分常见，做工作时要以广大业主利益为

主，同时合法合规，“小区《议事规则》尽可能修订完善。”

此外，金先生说加入业委会也是个不断学习的过

程。在任期间，他和业委会成员一起把小区监控换新，又

把消控中心更新换代，采用了三合一的方式，更省人力和

财力。他说：“只有自己成为半个专家，才能把事情做好。”

资深业委会主任传授经验 希望年轻人多参与


